



**BATES, R. H., *Política internacional y economía abierta. La economía política del comercio mundial del café.* Santa Fe de Bogotá, TM Editores, 1991, 276 p.**

Desde la época en que el café se convirtió en uno de los principales productos de exportación al nivel mundial, la Organización Internacional (OIC) del Café se convirtió en un eje fundamental de la comercialización del grano. Aun en estos tiempos, el café sigue siendo una mercancía valiosa para exportar, con un valor aproximado de 10 mil millones de dólares por año. Existen economías nacionales que no sólo se han edificado al amparo de la producción-exportación de café, sino que todavía ahora dependen de los vaivenes del mercado cafetero para su avance o estancamiento socio económico. Mientras tanto, la OIC, tras varias décadas de intensa presencia en la comercialización internacional del grano, se desarticuló en 1989, con lo cual los precios del café se desplomaron.

El libro *Política internacional y economía abierta. La economía política*

*ca del comercio mundial del café* aborda el conjunto de temas que hemos apuntado, desde una óptica específica: la economía política internacional, que consiste, según R. H. Bates, en el estudio de «la política del comercio y los mercados más que la política de guerra o de seguridad, la cual es el tema central de los estudios sobre seguridad» (p. 4). Desde la perspectiva de la economía política, insiste Bates, lo importante son los acuerdos como lugares comunes, mientras que desde la óptica de la seguridad lo normal es el conflicto. “La economía política internacional aborda, entonces —dice—, una pregunta básica: ¿de dónde proviene la cooperación internacional?” (p. 6). Y responde: de las políticas domésticas, mismas que están regidas y estructuradas por instituciones.

A la luz de ese enfoque, el autor centra la atención en la OIC: sus orígenes, funcionamiento, impacto sobre los países miembros y causas de su derrumbe. Para abordar cada uno de esos tópicos, el autor examina con el mayor rigor el papel de Brasil como constructor del mercado de café (Cap. 2); la entrada de Colombia al mercado (cap. 3); la demanda de una institución hecha por los productores (Cap. 4); la oferta de una institución auspiciada por Estados Unidos (Cap. 5); y el funcionamiento de la institución creada, la OIC (Cap. 6).

Tras el anterior análisis, R. H. Bates arriba a una serie de conclusiones. Una de ellas es que la demanda por un régimen institucional que regulara el comercio mundial de café surgió entre los exportadores del grano, aunque de modo muy enérgico por los productores

dominantes, Brasil y Colombia, “que buscaban establecer una protección internacional contra los productores más pequeños que actuaban de forma oportunista” (p. 233).

Una segunda conclusión es que «los que entraron en el mercado cafetero mundial no fueron ni Brasil ni Colombia, fueron los hacendados y los campesinos, cada uno de los cuales era pequeño en relación con el mercado... Brasil y Colombia se convirtieron en grandes actores no como resultado de transformaciones económicas sino como consecuencia de decisiones políticas, en las que una multitud de pequeños productores fueron obligados a actuar concertadamente en el mercado» (p. 239).

Una tercera conclusión es que la OIC era una organización política que llegaba a la asignación de cuotas a través de la distribución de votos. Estados Unidos, en la época de Ronald Reagan, exigía una reasignación de cuotas que no era factible de ser aceptada, dada la estructura de la organización. “La coalición doméstica que apoyaba a la OIC en Estados Unidos se había derrumbado. En 1989 se rompieron las negociaciones para su renovación. La OIC dejó de existir y dejó de regular el mercado internacional de café” (p. 257).

En definitiva, el libro *Política internacional y economía abierta...* es de sumo interés para todos aquellos especialistas en la historia económica de América Latina en el siglo XX. Con su lectura, se podrá entender la dimensión política de importantes decisiones económicas a partir de las cuales se marcó el destino de sociedades enteras.